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CURRICULUM VITAE

Nom Pécoud

Prénom Antoine

Lieu et date de naissance Lausanne (Suisse), 24 mai 1974

Adresse professionnelle UFR DSPS
Université de Paris 13
99 av J-B Clément
F - 93430 Villetaneuse

Adresses électroniques antoine.pecoud@univ-paris13.fr
antoine.pecoud@sciencespo.fr

Position actuelle 

Professeur de sociologie, Université de Paris 13

Cursus universitaire

2011 Habilitation à diriger des recherches (HDR), Université de Paris 7
Titre du mémoire : ‘Une analyse du discours international sur les migrations’
Membres du jury : Michel Agier, Virginie Guiraudon, Gilbert Rist, Maryse 
Tripier, Dominique Vidal, Catherine Wihtol de Wenden.
Soutenue le 6 décembre 2011 à Paris.

2002 Doctorat en anthropologie sociale, Institut d’anthropologie sociale et culturelle (ISCA),
Université d’Oxford (Grande-Bretagne).

Titre de la thèse : ‘Ethnicité, multiculturalisme et cosmopolitisme dans 
l’«économie turque» de Berlin’ (Ethnicity, multiculturalism and 
cosmopolitanism in Berlin’s ‘Turkish economy’)
Directeur de thèse : Prof. Steven Vertovec.
Soutenue le 18 novembre 2002 à Oxford. 
Membres du jury : Prof. Jan Rath et Dr. Alisdair Rogers.

1998  Licence ès Lettres mention ‘très bien’, Université de Lausanne (Suisse).
Disciplines : Ethnologie – Géographie – Littérature française 
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Carrière professionnelle

2012- Professeur de sociologie, Université de Paris 13

2005-2012 Spécialiste du programme, secteur des Sciences Humaines et Sociales, section 
‘Migrations Internationales et Politiques Multiculturelles’, UNESCO, Paris. 

2003-2005 Consultant, secteur des Sciences Humaines et Sociales, section ‘Migrations 
Internationales et Politiques Multiculturelles’, UNESCO, Paris. 

2004-2005 Post-doc, Unité de Recherches Migrations Société (URMIS), Université de Nice et 
Paris VII-Denis-Diderot, France.  

Projets de recherche

2013-2016 Nationalisme méthodologique et théories politiques de l'immigration (INAME), PRES 
Sorbonne Paris Cité

2013-2015 Projet ANR ‘Mobilité globale et gouvernance des migrations’ (MobGlob), Agence 
Nationale de la Recherche (membre principal) 

2010-2012 Projet ‘Transnational Senegalese Migration, Integration and Development: A 
Comparative Analysis of Migrant Organisations in Four European Receiving 
Contexts’, Swiss Network for International Studies (membre principal)

Organisations de conférences

2015 Co-organisation de la conférence ‘Produire du savoir sur les migrations : enjeux 
méthodologiques, épistémologiques et éthiques’, 28-29 mai, Université de Paris 13

2010 Co-organisation du colloque ‘Migration et éducation’, INED, 17-18 Décembre.

2010 Co-organisation de la conférence ‘Disciplining Global Movements. Migration 
management and its discontents’, Institute for Migration Research and Intercultural 
Studies (IMIS), Université d’Osnabrück, 12-13 novembre.

2010 Co-organisation de la conférence ‘The ethics of international migration management’, 
Universié Pompeu Fabra, Barcelone, 31 mai.

2010 Membre du comité scientifique du colloque international Se représenter autrement ? 
Les médias des minorités ethniques, entre hégémonie et résistance, Migrinter, 
Université de Poitiers, 18-19 mars.

2004 Organisation de la session ‘Migration without Borders. Investigating a New Scenario’, 
9ème Conférence Internationale Metropolis, Genève, 27 septembre - 1 octobre.

2002 Organisation  du  colloque  ‘L’insertion  et  la  gestion  des  minorités  au  niveau  local’,
Migrinter, Université de Poitiers, 21 février. 

Rapporteur pour des revues à comité de lecture
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International Sociology
Review of International Studies
Global Networks
International Journal on Multicultural Societies
Journal of Ethnic and Migration Studies
International Social Science Journal 
Critique internationale
International Migration Review
Human Organization
VertigO - la revue électronique en sciences de l'environnement 
Population, Space and Place
International Journal of Public Policy
Tracés
Revue européenne des migrations internationales
Global Media and Communication

Intervention médias

2015 : Invité, émission Culturesmonde, France Culture, 2 février

2014 : Entretien ‘Imaginaires de l’immigration’, Cassandre Horschamps 98, pp. 12-16.

2009 : Interview ‘Peut-on abolir totalement les frontières’, La Recherche, novembre 2009, no. 435.

2008 : Invité de l’émission Les visiteurs du jour, Radio France Internationale (RFI), 19 juin. 

2008 : Participation à l’émission Une planète sans frontière, Arte, 22 janvier.

2005 : Intervention vidéo, Exposition ‘Nous autres’, Musée d’ethnographie de Genève.

2005 : Invité du Journal de 18 heures, TV5, 5 octobre. 

Publications

Ouvrage

2015 Depoliticising Migration: Global Governance and International Migration Narratives, 
Basingstoke: Palgrave Macmillan. 

Directions d’ouvrage

2015 International Organisations and the Politics of Migration, Londres/New York: Routledge (avec 
Martin Geiger)

2013 Disciplining the Transnational Mobility of People, Basingstoke: Palgrave (avec Martin Geiger)

2012 The New Politics of International Mobility. Migration Management and its Discontents, Osnabrück:
IMIS-Beiträge, vol. 40 (avec Martin Geiger).

2011 Migration and Climate Change, Cambridge: Cambridge University Press (avec Etienne Piguet et 
Paul de Guchteneire).

2010 The Politics of International Migration Management, Basingstoke: Palgrave (avec Martin Geiger)
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2009 Migration and Human Rights. The United Nations Convention on Migrant Workers’ Rights, 
Cambridge: Cambridge University Press (avec Paul de Guchteneire et Ryszard Cholewinski).

2007 Migration without Borders. Essays on the Free Movement of People, Oxford: Berghahn (avec Paul 
de Guchteneire). 

[traductions en français, espagnol, russe et chinois]

Directions de numéros de revue

(2014) International Organisations and the Politics of Migration, Journal of Ethnic and Migration 
Studies 40(6) (avec Martin Geiger)  
 
(2013) Migration, Development and the «Migration and Development Nexus», Population, Space and 
Place 19(4) (avec Martin Geiger)  

2012 Skilled migration and the brain drain, Diversities 14(1) (avec Any Freitas)

2012 New Perspectives on the Ethics of International Migration, American Behavioral Scientist 56(9) 
(avec Ricard Zapata)

2008 La Convention des Nations Unies sur les Droits des Travailleurs Migrants. Enjeux et Perspectives, 
Hommes et Migrations 1271 (avec Paul de Guchteneire).

Articles dans des  revues à comité de lecture

2014 ‘La difficile costruzione di un consenso internazionale sulla fuga dei cervelli’, Mondi Migranti 
2/2014 : 201-227 (avec Antonina Levatino).

2014 ‘États-nations, mobilité et citoyenneté dans le discours international sur les migrations’, Raisons 
politiques 2014/2, no. 54, pp. 67-85.

2014 ‘Une analyse du discours international sur la “fuite des cerveaux” : un consensus en trompe-l’œil’, 
Cahier d’Etudes africaines LIV (1-2), 213-214, pp. 195-215 (avec Antonina Levatino).

2014 ‘International Organisations and the Politics of Migration’, Journal of Ethnic and Migration 
Studies 40(6): 865-887 (avec Martin Geiger)  

2013 ‘Les transferts de fonds vus par les organisations internationales : construction d’un enjeu et 
élaboration d’un agenda politique international’,  Autrepart 2013/4-5, no. 67-68: 13-30.

2013 ‘Libre circulation, de l’idéal au politique’, Revue Projet 335, août, pp. 50-59.

2013 ‘Migration, Development and the «Migration and Development Nexus»’, Population, Space and 
Place 19(4): 369-374 (avec Martin Geiger)  

2012 ‘Introduction : New Perspectives on Skilled Migration’,  Diversities 14(1): 1-7 (avec Any Freitas et 
Antonina Levatino)

2012 ‘Immigration, entreprenariat et ethnicité. Comprendre la création de commerces au sein des 
populations d’origine immigrée’, Métropoles 11. 

2012 ‘Overcoming the ethical dilemmas of skilled migration? An analysis of international narratives on 
the “brain drain”’, American Behavioral Scientist 56(9): 1258-1276 (avec Antonina Levatino). 
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2012 ‘Introduction: New Perspectives on the Ethics of International Migration’, American Behavioral 
Scientist 56(9): 1159-1164 (avec Ricard Zapata). 

2011 ‘Migración y cambio climático’, Migraciones 30 : 161-196 (avec Etienne Piguet et Paul de 
Guchteneire).

2011 ‘Changements climatiques et migrations : quels risques, quelles politiques ?’, Information 
géographique 75(4) : 86-109 (avec Etienne Piguet et Paul de Guchteneire).

2011 ‘Migration and Climate Change: An Overview’, Refugee Survey Quarterly 30(3): 1-23 (avec 
Etienne Piguet et Paul de Guchteneire).

2010 ‘What is ethnic in an ethnic economy?’, International Review of Sociology – Revue Internationale de 
Sociologie 20(1): 59-76.

2010 ‘Controllo delle frontiere, campagne i informazione e credibilita delle politiche migratorie’, Mondi 
migranti 1/2010 : 7-28.

2010 ‘Les obstacles à la ratification de la Convention des Nations Unies sur la protection des droits des 
travailleurs migrants’, Droit et société 75 : 431-451 (avec Paul de Guchteneire).

2010 ‘Contrôle des frontières, campagnes d’information et crédibilité des politiques d’immigration’, 
Asylon(s) no. 8.

2009 ‘La crédibilité des politiques d’immigration à l’épreuve des sans-papiers’, Migrations Société 
21(126) : 9-18. 

2009 ‘The UN Convention on Migrant Workers’ Rights and International Migration Management’, 
Global Society. Journal of Interdisciplinary International Relations 23(3): 333-350.

2008 ‘Campagnes d'information et traite des êtres humains à l'est de l'Europe’, Espace Populations 
Sociétés 2008-2 : 319-330 (avec Céline Nieuwenhuys).

2008 ‘La Convencion de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Trabajadores Migrantes. 
Obstaculos, oportunidades y perspectivas’, Migraciones, 24: 9-55 (avec Paul de Guchteneire).

2008 ‘La Convention des Nations Unies sur les Droits des Travailleurs Migrants’, Hommes & 
Migrations 1271 : 6-19 (avec Paul de Guchteneire).

2007 ‘Migrations sans frontières. Peut-on envisager la libre circulation des personnes ?’, Futuribles 333 :
35-53 (avec Paul de Guchteneire).

2007 ‘Immigration et entreprenariat. Les Philippins à Paris’, Revue Européenne des Migrations 
Internationales, 23(2) : 199-216 (avec Asuncion Fresnoza-Flot).

2007 ‘Human Trafficking, Information Campaigns and Strategies of Migration Control’, American 
Behavioral Scientist 50(12): 1674-1695 (avec Céline Nieuwenhuys). [republié in Marie SEGRAVE, 
Human Trafficking, Aldershot: Ashgate, 2013]

2007 ‘Between global governance and human rights: international migration and the United Nations’, 
Georgetown Journal of International Affairs 8(2): 115-123 (avec Paul de Guchteneire).

2007 ‘Emergence of entrepreneurship along Filipino migrants in Paris’, Asian and Pacific Migration 
Journal 16(1): 1-28 (avec Asuncion Fresnoza-Flot).

2006 ‘Commerce et culture : le cosmopolitisme des entrepreneurs turcs à Berlin’, Migrations Société 
18(108): 213-228.
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2006 ‘Circulations migratoires et contrôles aux frontières’, Migrations Société 18(107): 51-63.

2006 ‘International Migration, Border Controls and Human Rights: Assessing the Relevance of a Right to
Mobility’, Journal of Borderlands Studies 21(1): 69-86 (avec Paul de Guchteneire).

2006 ‘Migration, Human Rights and the United Nations. An investigation into the low ratification record 
of the UN Migrant Workers Convention’, Windsor Yearbook of Access to Justice 24(2): 241-266 (avec 
Paul de Guchteneire).

2005 ‘Migración sin fronteras : una investigación sobre la libre circulación de personas’, Migraciones 
Internacionales 3(2) : 137-166 (avec Paul de Guchteneire).

2005 ‘Les enjeux de l’entreprenariat immigré’, Revue de l’Immigration Internationale et de 
l’Intégration / Journal of International Migration and Integration 6(3) : 377-403.

2004 ‘Individu, culture, structure. Trois approches des activités commerciales’, Social Anthropology / 
Anthropologie Sociale 12(3): 359-365. 

2004 ‘Do immigrants have a business culture? The political epistemology of fieldwork in Berlin’s Turkish 
economy’, Journal of the Society for the Anthropology of Europe 4(2): 19-25.

2004 ‘Citoyenneté politique, citoyenneté économique. Entreprenariat immigré et politiques d’intégration 
à Berlin’, Tsantsa – Revue de la Société Suisse d’Ethnologie 9: 81-89.

2004 ‘Réseaux, ethnicité et institutions dans les économies immigrées’, Hommes & Migrations 1250: 
13-23.

2004 ‘Entrepreneurship and identity. Cosmopolitanism and cultural competencies among German-
Turkish businesspeople in Berlin’, Journal of Ethnic and Migration Studies 30(1): 3-20. 

2004 ‘L’anthropologue confronté à ses interlocuteurs. Concept de culture et contexte politique dans 
l’ethnographie de l’entreprenariat turc à Berlin’, ethnographiques.org no. 5.

2003 ‘Self-employment and immigrants’ incorporation: The case of Turks in Germany’, Immigrants & 
Minorities 22(2-3): 247-261.

2003 ‘Y a-t-il une économie turque à Berlin? Question d’identités dans une société multiculturelle’, 
Migrations Société 15(85): 99-110. 

2002 ‘Cosmopolitanism and Business among German-Turks in Berlin’, Journal of the Society for the 
Anthropology of Europe 2(1): 2-12.

2002 ‘« Weltoffenheit schafft Jobs » : Turkish Entrepreneurship and Multiculturalism in Berlin’, 
International Journal of Urban and Regional Research 26(3): 494-507.

2001 ‘The cultural dimension of entrepreneurship in Berlin’s Turkish economy’, Revue Européenne des
Migrations Internationales, 17(2): 153-168.

2000 ‘Thinking and rethinking ethnic economies’, Diaspora, 9(3): 439-462.

Articles dans des ouvrages collectifs

2013 ‘Freedom of movement’, in The Encyclopedia of Global Human Migration, Oxford: Wiley-
Blackwell. 
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2012 ‘Preface to the paperback edition’, in Martin GEIGER et Antoine PÉCOUD (dir.) The Politics of 
International Migration Management, Basingstoke: Palgrave, pp. vii-xiii (avec Martin Geiger).

2012 ‘The New Politics of International Mobility. Migration Management and its Discontents’, in Martin 
GEIGER et Antoine PÉCOUD (dir.) The New Politics of International Mobility. Migration Management 
and its Discontents, Osnabrück: IMIS-Beiträge, vol. 40 (avec Martin Geiger), pp. 11-22.

2011 ‘Informer les migrants, contrôler les migrations. Les campagnes d’information de l’Organisation 
internationale pour les migrations’, in Michel AGIER (dir.) Réfugiés, sinistrés, sans-papiers. Politique en
situation d’exception, Paris: Téraèdre (Le sujet dans la cité, Hors-série Actuels no. 1), pp. 36-49.

2011 ‘Introduction : migration and climate change’, in Etienne PIGUET, Antoine PÉCOUD et Paul de 
GUCHTENEIRE (dir.), Migration and Climate Change, Cambridge: Cambridge University Press, pp. 1-
33. 

2010 ‘The Politics of International Migration Management’, in Martin GEIGER et Antoine PÉCOUD 
(dir.) The Politics of International Migration Management, Basingstoke: Palgrave, pp. 1-20 (avec Martin 
Geiger).

2010 ‘Informing Migrants to Manage Migration? An Analysis of IOM’s Information Campaigns’, in 
Martin GEIGER et Antoine PÉCOUD (dir.) The Politics of International Migration Management, 
Basingstoke: Palgrave, pp. 184-201.

2009 ‘Introduction: The UN Convention on Migrant Workers’ Rights’, in Paul de GUCHTENEIRE, 
Antoine PÉCOUD et Ryszard CHOLEWINSKI (dir.), Migration and Human Rights. The United Nations
Convention on Migrant Workers’ Rights, Cambridge: Cambridge University Press, pp. 3-46 (avec Paul de
Guchteneire).

2009 ‘Le cosmopolitisme des entrepreneurs turcs à Berlin’, in Corinne MAITTE, Issiaka MANDE,  
Manuela MARTINI et Didier TERRIER (dir.), Entreprises en mouvement. Migrants, pratiques 
entrepreneuriales et diversités culturelles dans le monde (XVe-XXe siècle), Valenciennes : Presses 
Universitaire de Valenciennes, pp. 351-366.

2007 ‘Peut-on convaincre les migrants de ne pas partir ? Les campagnes d’information dans la lutte 
contre la traite des êtres humains et l’immigration irrégulière’, in Cédric AUDEBERT et 
Emmanuel MA MUNG (dir.), Les migrations internationales : enjeux contemporains et 
questions nouvelles, Bilbao : Université de Deusto, pp. 21-33 (avec Céline 
Nieuwenhuys). 

2007 ‘Introduction: the migration without borders scenario’, in Antoine PÉCOUD et Paul de 
GUCHTENEIRE (dir.), Migration without Borders. Essays on the Free Movement of People, Oxford: 
Berghahn, pp. 1-30 (avec Paul de Guchteneire). 

2007 ‘Nommer les immigrés. Construction et déconstruction d’une économie turque à Berlin’, in 
Suzanne CHAPPAZ-WIRTHNER, Alessandro MONSUTTI et Olivier SCHINZ (dir.), Entre ordre et 
subversion : logiques plurielles, alternatives, écarts, paradoxes, Paris : Karthala ; Genève : Institut 
Universitaire d’Etudes du Développement (IUED), pp. 37-47.

2005 ‘Culture, ethnicité et politique dans les économies immigrées’, in Marie-Claude BLANC-
CHALEARD, Stéphane DUFOIX et Patrick WEIL (dir.), L’Etranger en questions du Moyen Age à l’an 
2000, Paris : Editions Le Manuscrit, pp. 379-400.  

2005 ‘Self-employment and immigrants’ incorporation: The case of Turks in Germany’, in Ahmed AL-
SHAHI et Richard LAWLESS (dir.), Middle East and North African Immigrants in Europe, Londres: 
Routledge, pp. 149-163.
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2004 ‘German-Turkish entrepreneurship and the economic dimension of multiculturalism’, in Han 
ENTZINGER, Marco MARTINIELLO et Catherine WIHTOL DE WENDEN (dir.), Migration between 
States and Markets, Aldershot: Ashgate, pp. 119-129.
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